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INM atendió a más de un millón de connacionales en 2023 en su 
regreso a EU 
 

 
 
El Instituto Nacional de Migración (INM) concluyó el programa Heroes 
Paisanos de 2023 con la atención de más de un millón 179 mil 213 de 
connacionales que visitaron a sus familiares en distintas entidades del país 
durante la temporada decembrina. 
 
En dicho operativo, de acuerdo con el INM, fueron instalados 237 módulos 
que se distribuyeron en puntos estratégicos de los cruces fronterizos del 
país, sin dejar de lado las centrales de autobuses, aeropuertos de todos los 
estados del país. “También se imprimieron y distribuyeron 800 mil 
ejemplares de la Guía Héroes Paisanos”, destacaron. 
 
Durante la implementación de este programa participaron 479 personas que 
fungieron como observadores, los cuales se incorporaron de manera voluntaria y 
así “proporcionar información y asistencia para que su visita a México fuera sin 
contratiempos”. 
 
“Se recibieron caravanas de connacionales que ingresaron en automóvil de 
Estados Unidos a México, mismos que fueron acompañados durante el 
trayecto carretero por distintas autoridades para brindar un camino seguro”, 
informó el INM. 
 
 
 



 
 

 
 
En este sentido y, de acuerdo con la institución migratoria, se pudieron recibir “dos 
quejas por probables actos indebidos por parte de servidores públicos”, las cuales 
fueron canalizadas hacia las autoridades correspondientes. 
 
Es importante mencionar que dicho programa está implementado durante todo el 
año, no obstante, el mismo se intensifica durante las temporadas vacacionales 
como Semana Santa, verano e invierno. (Milenio, Milenio TV, MVS Noticias, Por Esto, 

La Rancherita, La Grande de Tabasco, En Línea y Conexión Migrante) 
 

Hallan hacinados en un autobús a 182 migrantes 
 

 
 
Las Choapas.– Apilados en un autobús fueron descubiertos 182 migrantes 
procedentes de Guatemala, Honduras y Ecuador cuando circulaban sobre la 
carretera que conduce de Las Choapas hacia Oaxaca.  
 
Los migrantes habían ingresado por la frontera de Guatemala e intentaban cruzar 
el territorio veracruzano para llegar al norte del país.  
 
De acuerdo con lo informado por el Instituto Nacional de Migración, durante 
una acción de verificación descubrieron la unidad en donde estaban los 
migrantes hacinados y al solicitarles sus documentos admitieron que no 
portaban documentos que acreditarán su legal estancia en el país.  
 
En el autobús, propiedad de una empresa de turismo, viajaban ocho 
menores no acompañados y 15 núcleos familiares compuestos por 39 
personas, así como 28 mujeres y 107 hombres adultos que viajaban solos.  
 
Las mujeres y los hombres adultos procedentes fueron trasladados a la 
Estación Migratoria de Acayucan para continuar con su proceso migratorio, 
mientras que los menores de edad y núcleos familiares quedaron bajo 
resguardo de la Oficina Administrativa de Canalización de Niñas, Niños y 
Adolescentes y Núcleos Familiares de esta entidad.  
 
A este número de migrantes se sumó un grupo de 40 chinos ubicados en 
Tlacolula. (Gaspar Romero, Excélsior, Nacional, p. 17) 

https://www.milenio.com/politica/inm-atendio-millon-connacionales-retorno-mexico
https://www.milenio.com/politica/inm-atendio-millon-connacionales-retorno-mexico


 
 

 
 

Pese a tenerlo prohibido, el INM sigue reteniendo a los migrantes, 
acusan 
 
A pesar de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) determinó, 
en septiembre pasado, que es inconstitucional retener por más de 36 horas a 
extranjeros en estaciones del Instituto Nacional de Migración (INM), estas 
detenciones se siguen repitiendo "sin que medie ningún procedimiento 
migratorio" y sin que las personas se puedan defender, sostuvo la Clínica 
Jurídica para Personas Refugiadas (CJR) Alaíde Foppa de la Universidad 
Iberoamericana (Ibero) Ciudad de México. 
 
La CJR (que en noviembre del año pasado promovió un amparo para la 
liberación de 14 personas, entre venezolanos, hondureños y nicaragüenses, 
que estaban en la estación de Guadalupe, Nuevo León) expuso que en sus 
visitas de monitoreo en 2023 constató que los migrantes son detenidos en el 
norte del país para ser trasladados a estados del centro o sur, y en estos 
trayectos desconocen sus derechos, están incomunicados y no saben a qué 
lugar serán llevados. 
 
Luis Xavier Carrançá, abogado de la clínica de la Ibero, señaló en entrevista 
que en la estación de Guadalupe "vimos personas detenidas por tres o cinco 
días; unos casos excepcionales llevaban semana media". También tuvieron 
conocimiento de que en ese lugar no iniciaban un procedimiento migratorio, 
sino que "nada más los mantienen para trasladarlos a la Ciudad de México o 
Tapachula". 
 
Esa situación, aseveró, es parte de una "política del desgaste", es "una detención 
arbitraria en espera de activar los mecanismos legales correspondientes". Esto es 
gravísimo, porque no pueden ejercer defensa". ya que no tienen contacto con 
abogados. 
 
En la estación de Guadalupe observaron además condiciones de 
hacinamiento: "las celdas son colchoneta tras colchoneta" y los migrantes 
reportaron falta de agua. Igualmente, agregó, "seguimos identificando la 
detención de familias, aunque la ley lo prohíbe". 
 
Gisela (nombre ficticio para resguardar su identidad) denunció en entrevista 
que ella, junto con 15 venezolanos, fue detenida por agentes del INM en 
Piedras Negras, Coahuila, a finales de diciembre. Relató que estuvieron tres 
días ahí para después ser trasladados a Villahermosa, Tabasco, donde 
finalmente los liberaron. 
 
 
 



 
 

 
 
"Nos detuvieron cuando íbamos caminando por una avenida; de repente llegaron, 
eran cuatro camionetas. Nos subieron en buses y había personas que 
supuestamente tenían más días, cuatro, esperando a que llegaran más 
migrantes", para que a todos los trasladaran a Villahermosa, contó. 
 
La venezolana refirió que una vez en el autobús, en espera de que la 
regresaran, "nos daban sólo pan y agua, y para el baño nos bajaban a orinar, 
pero escoltadas, como si fuéramos delincuentes". (Jessica Xantomila, La Jornada, 

Política, p. 11) 
 

Debemos cambiar la narrativa antimigrante de EU: Bárcena 
 
Frente a una de las elecciones más complejas, que es la de Estados Unidos, 
los poderes Ejecutivo y Legislativo del país deben colaborar para cambiar la 
narrativa antinmigrante y transmitir el mensaje potente de que México es 
fuerte y "queremos un trato justo", señaló la secretaria de Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena. 
 
Hay que cambiar la narrativa de ese proceso electoral, insistió la canciller, 
"porque no podemos tolerar ni desde el Poder Ejecutivo, ni del Legislativo ni 
del Judicial, el trato que se da a los mexicanos" que residen en el vecino 
país del norte. 
 
"Tenemos que buscar la ayuda de ustedes, del Senado y de la Cámara de 
Diputados, de todas las fracciones políticas", a fin de demostrar "que somos 
un pueblo valioso, que contribuye fuertemente a las economías del mundo", 
expuso, en alusión a las descalificaciones hacia los connacionales que se 
han dado en el marco del debate electoral que se desarrolla en Estados 
Unidos por la próxima elección presidencial. 
 
Hay que destacar, declaró, que con la contribución de los migrantes mexicanos, 
América del Norte se ha convertido en "una de las regiones más potentes desde el 
punto de vista económico y social" y "después de mirar los conflictos que hay en 
todo el mundo, la nuestra es una gran región de paz". 
 
Es "un compromiso con los 37.7millones de connacionales que residen 
laboran en Estados Unidos, ya sea de primera, segunda o tercera 
generación", recalcó la titular de la SRE, durante ese encuentro realizada en 
la vieja sede senatorial de Xicoténcatl, al que asistieron las presidentas del 
Senado y la Cámara de Diputados, Ana Lilia Rivera y Marcela Guerra, y 
legisladores de la mayoría de las fuerzas políticas. 
 
 
 
 



 
 

 
 
En su discurso, previo a la comida que la mesa directiva del Senado ofreció 
a la funcionaria y los diplomáticos que están en el país con motivo de la 35 
Reunión de Titulares de Embajadas y Consulados, la titular de la SRE 
subrayó "la brutal lucha contra el crimen organizado el tráfico de armas" que 
el gobierno mexicano impulsa. Destacó que el "fenómeno migratorio nos 
tiene abatidos y preocupados". 
 
Por su parte, la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera, mencionó que en el 
entorno global confuso que se vive, el papel que representan los 
diplomáticos de México en el extranjero "es más vital que nunca". Consideró 
que la SRE, junto con otros estados, pugna por lograr reformas que permitan 
que la Organización de Naciones Unidas (ONU) y otras instancias, "sean más 
eficientes, democráticas, representativas y plurales". 
 
Al respecto, la canciller Bárcena formuló un reconocimiento especial al nuevo 
embajador de México ante la ONU, el senador con licencia Héctor Vasconcelos. 
 
Al finalizar los discursos, la canciller, los diplomáticos y legisladores sostuvieron un 
encuentro privado. (Andrea Becerril y Georgina Saldierna, La Jornada, Política, p. 6) 

(Redacción, El Heraldo de México, País, p. 4) 
 

Inaceptable, el trato a mexicanos en EU: SRE 
 

 
 
La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, advirtió que desde 
los poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial no se puede tolerar el trato que 
se le da a los mexicanos en Estados Unidos y menos ahora que se avecina la 
elección presidencial en ese país. 
 
 
 



 
 

 
 
Durante la XXXV Reunión de Embajadores y Cónsules de México, en la vieja 
casona de Xicoténcatl, sede alternativa del Senado, la canciller se pronunció 
por fortalecer las relaciones bilaterales, multilaterales y, con organismos 
internacionales. 
 
Además, dijo, se requiere continuar con la lucha brutal contra el crimen 
organizado y el tráfico de armas y, “desde luego, la migración, fenómeno 
que hoy nos tiene abatidos, que nos tiene preocupados”. 
 
Indicó que se tiene un gran compromiso con 37.7 millones de connacionales que 
viven en Estados Unidos, ya sea de primera, de segunda o de tercera generación, 
por lo que señaló que es urgente un cambio profundo para demostrar que los 
mexicanos “somos un pueblo bastante valioso, que contribuye fuertemente a las 
economías del mundo”. 
 
Bárcena Ibarra insistió en que se debe enviar un mensaje potente de que 
México es fuerte y que los mexicanos queremos un trato justo. 
 
“Tenemos que buscar la ayuda de ustedes, del Senado y de la Cámara de 
Diputados, de todas las fracciones políticas, porque lo que queremos es 
cambiar la narrativa con relación a una de las elecciones más complejas, que 
es la de Estados Unidos, que coincide cada 12 años con la de México y hay 
que cambiar la narrativa, porque no podemos tolerar ni desde el Poder 
Ejecutivo, ni del Legislativo ni del Judicial el tratamiento que se le da a los 
mexicanos en el exterior y, en especial, en Estados Unidos”. 
 
Precisó que la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador 
impulsa una política exterior feminista, que se debe llevar adelante con la ayuda 
del Poder Legislativo: “Yo ya le dije a los chiquillos, no queremos reemplazarlos, 
pero queremos, sí el poder, eso sí, eso ni hablar y, lo queremos ganar, nos lo 
tenemos que ganar con profesionalismo, con capacidad”. 
 
También recordó al mártir de la democracia, Belisario Domínguez: “En horas 
oscuras la voz de Belisario Domínguez instó a la comunidad internacional a 
no reconocer al usurpador [Victoriano] Huerta como líder legítimo de México, 
acusó a la dictadura, denunció la falta de respeto a la Constitución y las 
leyes y ante la prepotencia de la fuerza defendió el valor de la democracia, lo 
que hoy en nuestro país y este año va a estar en juego, las elecciones más 
importantes, históricas”. 
 
Explicó que la Secretaría de Relaciones Exteriores “y todos los que me 
acompañan tenemos una labor fundamental, indispensable y como lo ha 
subrayado el Presidente, estamos atravesando un momento de profunda 
transformación nacional. 
 



 
 

 
 
“Creo en la revolución de las conciencias, porque creo en el poder de la 
transformación de la cual nos tenemos que hacer cargo todos, ¿por qué?, porque 
estamos en medio, estamos en un momento mundial muy delicado, en un mundo 
que no acaba de morir y en un mundo que no acaba de nacer y que tenemos que 
diseñar en conjunto”, argumentó ante senadores de todas las fracciones. (Víctor 

Gamboa y Luis Carlos Rodríguez, El Universal, Nación, p. A8) 
(Rolando Herrera, Reforma, Nacional, p. 12) 
(Misael Zavala, El Heraldo de México, País, p. 11) 
Rubén Arizmendi, Reporte Índigo, Reporte, p. 4) 

 

Difundirán embajadores los logros de México 
 

 
 
Las elecciones en Estados Unidos obligan a México a redoblar esfuerzos 
para fortalecer la relación bilateral frente a las agresiones que algunos 
políticos utilizarán en sus campañas, aseguró ayer el embajador de México 
ante la Casa Blanca, Esteban Moctezuma Barragán. 
 
En su intervención inaugural durante la apertura de la reunión regional de 
América del Norte, celebrada en el contexto de la 35 Reunión de Titulares de 
Embajadas y Consulados, el diplomático señaló en sus redes sociales que 
este será un año crucial, El jefe para América del Norte, Roberto Velasco 
Álvarez, aseguró que en la sesión "acordamos redoblar esfuerzos para dar a 
conocer los éxitos alcanzados por México en todos los rubros y continuar 
derribando los pronósticos pesimistas sobre la relación con nuestros socios 
de Estados Unidos y Canadá". 
 
Agregó que en la reunión, en la que participó la canciller Alicia Bárcena, 
"reflexionamos sobre los logros y desafíos en la relación Estados Unidos Canadá, 
próximos al 80 aniversario de relaciones diplomáticas, avanzamos hacia un futuro 
compartido en materia económica, de política exterior feminista, movilidad 
humana, pueblos indígenas y otros puntos de convergencia". 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inaceptable-el-trato-a-mexicanos-en-eu-sre/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inaceptable-el-trato-a-mexicanos-en-eu-sre/


 
 

 
 
"Coincidimos en la importancia de mantener un diálogo abierto con la red consular 
para concretar acciones en los ocho meses que quedan por delante", añadió el 
funcionario. (Arturo Sánchez Jiménez, La Jornada, Cp.) 
(Pedro Hiriart y Eduardo Ortega, El Financiero, Nacional, Política y Sociedad, p. 34) 

 

Presumen seguridad a cónsules 
 

 
 
Integrantes del Gabinete de Seguridad expusieron ante embajadores y 
cónsules los resultados obtenidos en la materia y las acciones del Gobierno 
mexicano para impedir el tráfico de fentanilo y otros precursores químicos. 
 
Durante la XXXV Reunión de Titulares de Embajadas y Consulados, realizada 
en la Cancillería, los representantes diplomáticos fueron informados de la 
estrategia para reducir la incidencia delictiva y los esfuerzos para consolidar 
la Guardia Nacional. 
 
En un comunicado conjunto, las Secretarías de Relaciones Exteriores, 
Seguridad, Defensa y Marina, así como el Centro Nacional de Inteligencia 
(CNI) indicaron que, de acuerdo con lo expuesto por la Secretaria de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, la estrategia ha 
permitido mejorar la seguridad pública en el País. 
 
"Señoras y señores integrantes del cuerpo diplomático mexicano, para nosotros es 
muy importante comunicar al mundo la transformación que vive nuestro País. 
 
"En estos cinco años, con la Estrategia Nacional de Seguridad se han 
sentado las bases para construir un País con seguridad, paz y justicia", 
sostuvo. 
 
 
 
 



 
 

 
 
Cada principio de año, en la Cancillería se lleva a cabo un encuentro con 
todos los embajadores y cónsules de México en el exterior, en donde 
reciben, de los titulares de las dependencias y entidades, un balance del 
trabajo realizado y sus perspectivas en el corto y mediano plazo. 
 
Además de Rodríguez, en el encuentro también participó el Secretario de la 
Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, quien destacó la rápida conformación 
de la Guardia Nacional en comparación con corporaciones similares en otros 
países del mundo. (Rolando Herrera, Reforma, Nacional, p. 12) 

(Sergio Ramírez, La Razón, México, p. 12) 
 

Gabinete de seguridad revisa crisis 
 
Los integrantes del Gabinete de Seguridad y de las secretarías de 
Gobernación (Segob) y de Relaciones Exteriores (SRE) se reunieron ayer 
para analizar la agenda del tema de migración, informó la secretaria de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez.  
 
En la reunión estuvieron presentes las titulares de las dependencias, Luisa María 
Alcalde y la canciller Alicia Bárcena.  
 
“Desde el @GobiernoMX trabajamos de forma coordinada entre las distintas 
dependencias para atender el tema de la migración”, escribió en X 
Rodríguez. (David Vicenteño, Excélsior, Nacional, p. 12) 
 

Destacan relación sólida entre México y EU de cara a elecciones 
presidenciales 
 
México y EU inician el 2024 con una relación sólida, reflejada en la 
colaboración política, institucional, económica y comercial que impacta de 
manera positiva en toda la región, destacó Roberto Velasco, jefe de la 
Unidad para América del Norte de la Cancillería. 
 
No obstante, reconoció que este año al vivir los dos países etapas electorales 
presidenciales se enfrentarán desafíos que, como gobierno mexicano, a través de 
sus representaciones consulares y su embajada tendrá que hacer frente. (Enrique 

Sánchez, Excélsior, Nacional, p. 6) 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.razon.com.mx/mexico/presumen-diplomaticos-baja-ilicitos-560403


 
 

 
 

12 MDD donará EU a México para combatir el trabajo infantil, el 
forzado y promover los derechos de los migrantes 
 

 
 
El Departamento del Trabajo de Estados Unidos anunció el otorgamiento de 
más de 12 millones de dólares para combatir el trabajo infantil y el trabajo 
forzado en México, así como promover los derechos de los trabajadores 
migrantes. 
 
Destacó que dicho financiamiento se alinea con las obligaciones bajo el T-MEC y 
los objetivos de la reforma laboral que entró en vigor en 2019 en México. 
 
El respaldo es por un total de 12.4 millones de dólares en subvenciones para tres 
organizaciones dedicadas a atender estos fenómenos. 
 
El primero de ellos es por 4.4 millones para Verite, Inc. a fin de aumentar las 
acciones lideradas localmente que aborden el trabajo infantil y el trabajo forzado 
en los municipios de Chiapas y San Luis Potosí. Verite tiene como objetivo que su 
proyecto aumente la capacidad y la colaboración entre las partes interesadas 
(gobierno municipal, sector privado, trabajadores y sociedad civil) para coordinar, 
diseñar e implementar iniciativas para combatir estos problemas laborales. 
 
El Departamento también otorgó 5 millones de dólares a la Fundación 
Panamericana para el Desarrollo para abordar el trabajo infantil, el trabajo 
forzado y otras violaciones laborales, y para promover los derechos de los 
trabajadores en el sector del trabajo doméstico en la Ciudad de México y 
Querétaro. El proyecto proporcionará una gama de servicios para promover 
los derechos laborales de los trabajadores domésticos, incluido el desarrollo 
del liderazgo, la capacitación en habilidades, y el acceso a servicios legales 
y sociales para niños y adultos. 



 
 

 
 
Además, se canalizaron 3 millones de dólares a la Organización 
Internacional del Trabajo para promover la protección de los derechos 
laborales de los migrantes, y apoyar los esfuerzos de la sociedad civil en 
nombre de los trabajadores migrantes. Las actividades de subvención 
fortalecerán la capacidad de la sociedad civil para proteger a los 
trabajadores migrantes, en particular a los nacionales mexicanos que 
participan en programas de trabajadores extranjeros temporales de Estados 
Unidos. 
 
Apoyará iniciativas de contratación justa, y mejorará el conocimiento de la 
sociedad civil y de los trabajadores migrantes sobre los derechos laborales. 
(Enrique Sánchez, Excélsior, P.p.) 
 

Garantías a migrantes 
 
S enadores del Partido Revolucionario Institucional (PRD señalaron que 
México es un país de tránsito para miles de migrantes que buscan llegar a 
los Estados Unidos en busca de mejores oportunidades económicas y 
seguridad. Datos de la Organización Internacional para las Migraciones 
indican que en los últimos años nuestro país ha sido testigo de un aumento 
significativo en el número de migrantes que cruzan el territorio, lo que ha 
acentuado la importancia de una gestión adecuada y humanitaria de este 
flujo migratorio. 
 
Aseguran que los migrantes que atraviesan México enfrentan una serie de 
dificultades que van más allá de los retos del viaje en SÍ; incluso, muchos 
migrantes suelen ser víctimas de la delincuencia yla violencia en su camino 
hacia el norte, incluyendo asaltos, secuestros y abusos, además de que 
lamayoría de los migrantes no cuentan con recursos para acceder a 
servicios médicos, alimentos adecuados o alojamiento seguro. 
 
Reformas a la Ley de Migración  
 
Ante esta situación, los priistas propondrán reformas a la Ley de Migración 
con el propósito de fortalecer el funcionamiento de las estaciones 
migratorias de todo el país, para garantizar el respeto a los derechos 
humanos de los migrantes como obligación moral ylegal de México, tal y 
como lo ha suscrito en diversos tratados internacionales. 
 
La iniciativa priista, que será presentada en este periodo de receso legislativo, 
está encaminada a garantizar la seguridad de las y los migrantes y evitará que 
seanvíctimas de la delincuencia y laexplotación a lo largo de su travesía por 
nuestro país. 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/eu-otorga-12-mdd-para-combatir-el-trabajo-infantil-en-mexico/1629358


 
 

 
 
Señalan en su iniciativa que la falta de acceso adecuado a servicios 
médicos, alimentación y condiciones higiénicas básicas son problemas 
recurrentes en muchas estaciones migratorias, al tiempo que se han 
documentado casos de maltrato físico y verbal hacia los migrantes por parte 
de personal de seguridad y autoridades migratorias, cuyos actos de 
violencia van en contra de los principios básicos de respeto a la dignidad 
humana. 
 
Por lo anterior, la bancada priista en la Cámara alta, que coordina Manuel Añorve 
Baños, plantea reformar los artículos 106 y 107 de la Ley de Migración para que 
las estaciones migratorias sean espacios dignos y seguros, que preserven un 
enfoque humanitario hacia todas las personas extranjeras. (Rubén Arizmendi, 

Reporte Índigo, Reporte, p. 5) 
 

Exige Inai a gobierno que transparente uso de recursos a Cuba 
por apoyo de médicos  
 
El Banco del Bienestar debe transparentar los acuerdos y facturas de 
material usado durante el programa México-Cuba, que trajo a médicos de 
ese país para apoyar en la pandemia, ordenó el Inai. (Redacción, El Financiero, 

Nacional, Política y Sociedad, p. 28) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Caravana Migrante 

 

La caravana migrante descansa en el Istmo 
 

 
 
Oaxaca, Oax.— Luego de pernoctar en la comunidad zapoteca de Los 
Corazones, la caravana migrante denominada Éxodo de la Pobreza se dirigió 
a la cabecera municipal de San Pedro Tapanatepec, donde la autoridad local 
dispuso de una megacarpa para que los extranjeros descansaran y se 
protegieran de las inclemencias del tiempo en el Istmo de Tehuantepec.  
 
“Las altas temperaturas y el evento de norte fuerte nos ponen en jaque a 
todos; las personas están en riesgo de un golpe de calor, por eso es 
importante que tomen descansos”, comentó el alcalde Humberto López 
Parrazales. 
 
Al lugar llegaron decenas de personas de la región, quienes aprovecharon para 
vender alimentos, agua fresca, mientras algunos vecinos rentaron sus sanitarios 
con regadera, para que se ducharan.  
 
La caravana salió de Tapachula, Ch iapas, el pasado 24 de diciembre y avanzó 
hasta Mapastepec, donde interrumpieron su caminata a cambio de entrega de 
visas humanitarias, pero la promesa se incumplió, por lo que reanudaron su ruta 
rumbo a EU. (Patricia Briseño, Excélsior, Nacional, p. 12) 

(Iris Velázquez, Reforma, Nacional, p. 12) 
(José Luis López, El Heraldo de México, Estados, p. 23) 
(Adn Sureste y Redacción, 24 Horas, México, p. 6) 
 
 
 
 



 
 

 
 

Piden un corredor humanitario 
 

 
 
Juchitán.— Al arribar a la ciudad de San Pedro Tapanatepec, la coordinación 
de la caravana de migrantes lanzó un llamado a la comunidad internacional 
para que se manifiesten a favor de un “corredor humanitario de transporte” 
que traslade a poco más de 3 mil extranjeros en tránsito, mujeres y niños en 
su mayoría, a la Ciudad de México. 
 
El coordinador del Centro por la Dignificación Humana, Luis Rey García 
Villagrán, quien acompaña al contingente, explicó que tras caminar unos 300 
kilómetros desde la ciudad de Tapachula, Chiapas, a San Pedro 
Tapanatepec, los migrantes vienen con la salud quebrantada y muchas 
madres requieren de carriolas para poder transportar a sus bebés. 
 
Al llegar a Tapanatepec, unos mil 500 migrantes se trasladaron a un albergue 
o campamento provisional techado con lonas, con media docena de baños 
móviles y atestado de vendedoras de antojitos, agua y café. 
 
Los migrantes que no alcanzaron lugar se quedaron en el parque municipal, en 
medio de una mañana con 33 grados de calor. 
 
El presidente municipal de Tapanatepec, Humberto Parrazales, dijo que el 
albergue provisional se instaló a petición del gobierno de Oaxaca, con la 
finalidad de atender a los extrajeros que, se prevé, descansarán tres días en 
esa población en espera de que las autoridades migratorias respondan a su 
solicitud o accedan a otorgarles visas humanitarias, como se les había 
prometido y no se cumplió. 
 
 
 
 



 
 

 
 
“Vamos a esperar 72 horas para ver si la comunidad obliga a las autoridades 
del Instituto Nacional de Migración (INM) a que faciliten la entrega de las 
visas humanitarias” para los migrantes cuya integridad corre riesgo si se les 
deporta, mencionó García Villagrán. Agregó que hay 12 extranjeros 
desaparecidos, puesto que se separaron de sus familias en Mapastepec, 
Chiapas. 
 
Los rechazan en Tapachula 
 
El ayuntamiento de Tapachula, Chiapas, puso en marcha un reglamento con 
el que intenta “limpiar” el centro histórico y parque central de vendedores 
ambulantes y evitar que migrantes de África, el Caribe, Asia, Centro y 
Sudamérica lo usen como un lugar de “espera”. 
 
Las medidas prohíben a los migrantes “sentarse o acostarse en el piso y/o dormir 
en espacios públicos, ejercer cualquier clase de comercio ambulante o intercambio 
comercial, salvo que sean autorizados por la autoridad municipal”, tirar basura y 
hacer necesidades fisiológicas en la calle, entre otros. Con información de Fredy 
Martín. (Alberto López, El Universal Estados, p. A10) 
 

Caravana migrante duplica su tamaño 
 

 
 
La caravana de migrantes, que se reintegró este lunes, se robusteció y ya 
duplicó su tamaño. Al menos cuatro mil personas extranjeras irregulares de 
varios países se han reincorporado al llamado éxodo de la pobreza y 
salieron la madrugada de ayer de la localidad de Corazones, en Oaxaca, al 
municipio de Tapanatepec, en su ruta hacia la Ciudad de México.  
 
El éxodo migrante en un principio comenzó con dos mil personas, que 
fueron juntándose de municipios como Tuxtla Gutiérrez, Arriaga, Tapachula 
o Mapastepec, ya que fueron —de acuerdo con el organizador— separados 
del grupo mayor y olvidados en diversas localidades 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/piden-un-corredor-humanitario/


 
 

 
 
Los extranjeros irregulares salieron a las 03:00 horas de este martes con 
mochilas y ropa, luego de que se juntaron desde diferentes localidades, una 
vez que el Instituto Nacional de Migración (INM) disolvió la primera caravana 
que salió el pasado 24 de diciembre desde Tapachula, Chiapas. 
 
Los migrantes llegaron por la mañana a Tapanatepec donde estarán al menos tres 
días, debido a que requieren descansar, ya que muchos cuentan con heridas en 
los pies, vienen cansados o deshidratados, además que en el éxodo hay muchas 
familias. 
 
“Salimos de Corazones y llegamos a Tapanatepec, Oaxaca; somos alrededor 
de 4 mil almas ya que se ha unido mucha gente. Vamos a estar unos dos o 
tres días, debido a que hay mucha gente enferma, con llagas y necesitan 
descansar”, explicó Luis García Villagrán, vocero de la caravana. 
 
Una vez que terminen su estancia en Tapanatepec, reiniciarán su trayecto al 
municipio de Juchitán en la misma entidad, sin embargo, precisó que hay una 
petición a la comunidad internacional y al Gobierno federal; esto es, que haya un 
corredor humanitario para ya no caminar, aunque están conscientes de que si no 
lo dan, seguirán su trayecto a pie. 
 
En caso de que el INM les ofrezca visas humanitarias, dijo, “no vamos a 
caer”, y por ello pidió diálogo delante de la prensa, porque cualquier 
compromiso que hagan las autoridades debe ser público. 
 
Mencionó que en Juchitán no acudirán al albergue del padre Alejandro 
Solalinde, debido a que no desean politizar el tema, pues afirmó que es un 
éxodo humanitario sin tintes políticos y por ello acamparán bajo sus propias 
condiciones y juntos, con el fin de que no vuelvan a ser separados. 
 
El INM había prometido entregar Tarjetas de Visitante por Razones 
Humanitarias en el municipio de Mapastepec, Chiapas, con el objetivo de 
que las ocho mil personas que integraban el éxodo original se trasladaran 
con las autoridades a otros sitios para comenzar su regularización, pero fue 
el mismo García Villagrán quien denunció que la promesa nunca se cumplió, 
a pesar de esperar varios días. 
 
De esa manera, esperan que en pocos días puedan llegar a la Ciudad de 
México para comenzar a realizar sus manifestaciones, pues se prevé que 
vayan a lugares como el INM o la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados 
(Comar) para ejercer presión y tratar de que les entreguen documentos que 
les permitan avanzar hacia la frontera norte con Estados Unidos. (Jorge 

Butrón, La Razón, México, p. 12) 
 
 

https://www.razon.com.mx/mexico/reinicia-caravana-migrante-oaxaca-4-mil-personas-560324
https://www.razon.com.mx/mexico/reinicia-caravana-migrante-oaxaca-4-mil-personas-560324


 
 

 
 

“Caravana de la pobreza”, afectada por enfermedades 
 

 
 
La caravana "éxodo de la pobreza" pidió a autoridades, organismos 
internacionales y de la sociedad civil brindar ayuda humanitaria a los 
migrantes, cuya salud resiente los estragos de una travesía de más de dos 
semanas. 
 
El contingente llegó ayer al municipio de San Pedro Tapanatepec, Oaxaca. 
Luego de dos días ha caminado 43 kilómetros desde la ciudad chiapaneca 
de Arriaga, de donde partieron el lunes tras reorganizarse. 
 
El Centro de Dignificación Humana (CDH) aseguró que todos los extranjeros 
(más de 2 mil) presentan algún padecimiento. Algunos sufren afecciones de 
la piel por la exposición a las altas temperaturas durante su andar por la 
carretera,deshidratación y enfermedades respiratorias, estomacales y 
lesiones en pies, principalmente. 
 
"La gente está sufriendo mucho, está enferma, viene muy lastimada. Es un grupo 
vulnerable, los niños tienen problemas en su forma de respirar. Ustedes se han 
dado cuenta de que son familias, vienen cargando. Mentalmente están ellos 
torturados por todo lo que ha pasado", expresó el activista Luis García Villagrán, 
del CDH. 
 
Lamentó que el Instituto Nacional de Migración (INM) mantenga la postura de 
no resolver la situación de los indocumentados; sin embargo, se dijo abierto 
al diálogo para ayudar a quienes consideró la población más pobre de 
Centro, Sudamérica y El Caribe, principalmente. 
 
Herly Andara, de Venezuela, aseguró que viaja agotada junto con sus dos hijas 
(de tres y 10 años). Pidió al gobierno atender a los migrantes para que puedan 
abordar autobuses y llegar a otros estados del país y a la frontera con Estados 
Unidos. 



 
 

 
 
El "éxodo de la pobreza" se instaló en un campamento habilitado por el 
ayuntamiento de San Pedro Tapanatepec, donde pretenden descansar antes de 
decidir las siguientes acciones. 
 
Desde su salida de Tapachula el 24 de diciembre pasado, la caravana ha 
recorrido unos 300 kilómetros. El 2 de enero, el contingente fue disuelto tras 
un acuerdo con el INM, pero se reorganizaron tras denunciar 
incumplimiento. (Édgar H. Clemente, La Jornada, Política, p. 11) 
 

Migrantes al gobierno: ¿Porqué quieren que a fuerza caminemos? 
 

 
 
Las siete horas de caminata, algunas bajo el intenso sol, para 30 kilómetros 
recorrido, en su paso por Oaxaca, minaron físicamente este martes a una 
parte la caravana migrante "Éxodo de la pobreza" que se reagrupó luego de 
que el Gobierno mexicano la disolvió hace una semana tras partir desde 
Chiapas como la más numerosa de 2023. 
 
La caravana avanzó este día hacia San Pedro Tapanatepec, Oaxaca, con 
unos 1,000 migrantes animados, pero castigados física y mentalmente por el 
clima, hasta clamar por ayuda humanitaria. 
 
Para llegar a Tapanatepec, los migrantes recorrieron por más de siete horas 
30 kilómetros de caminata, bajo un sol potente, desde las 05:00 horas hasta 
las 12:00 horas con una temperatura de más de 30 grados en su paso sobre 
la carretera Transístmica. 
 
En San Pedro Tapanatepec, ubicado en la zona oriente del Istmo de Tehuantepec, 
los organizadores pidieron a las autoridades migratorias mexicanas la 
conformación de un corredor humanitario para evitar que cientos de familias, 
arriesguen sus vidas caminando en las carreteras. 
 
Luis Rey García Villagrán, activista y quien encabeza la caravana, anunció en 
la localidad de Los Corazones, primera localidad oaxaqueña donde arribaron 
tras dejar atrás el vecino estado de Chiapas,que la caravana “no puede 
seguir más en las carreteras”. 
 
 



 
 

 
 
“Vamos a pedirle (a las autoridades migratorias mexicanas) que nos brinden 
un corredor humanitario para que podamos llegar a la Ciudad de Méxicode 
una manera ordenanda, humana, sobre todo humana, que nos dejen pasar si 
no nos quieren dar documentos que nos dejen pasar, ¿Por qué quieren que 
a fuerza caminemos?, señaló.” 
 
En Tapanatepec, las autoridades municipales improvisaron un campamento 
para albergar, debajo de una lona y sobre un piso de tierra a cientos de 
migrantes que descansaron acostados en cartones, colchonetas y los más 
afortunados en tiendas de campaña. 
 
Este espacio ubicado a unos 300 metros de la carretera Transístmica, no cuenta 
por el momento con servicios médicos y agua potable. Algunas personas de la 
municipalidad les proporcionaron comida y agua embotellada, mientras que la 
autoridad municipal proporcionó juguetes a decenasde niños y niñas que viajan 
con sus padres. 
 
En este campamento descansó la familia venezolana de Natalie Padrón 
integrada por su esposo y sus tres hijas de ocho, cuatro y tres años. Las dos 
primeras presentan cuadros de desnutrición y la menor indicios de autismo. 
 
Entrevistada por EFE, explicó que por la salud y los tratamientos de sus 
hijas son las razones por las que insisten en llegar a los Estados Unidos. 
 
"Y es mejor intentar entrar a morirnos sin intentar entrar allá, sí nos 
quedamos en Venezuela pero para nadie es un secreto que en Venezuela no 
hay medicamentos, no hay trabajo, no hay nada". 
 
Natalie, de 30 años, emigró también para retomar sus estudios que truncó en el 
segundo año de la carrera de medicina. 
 
De acuerdo con los activistas que lideran la caravana, el contingente 
permanecerá en Tapanatepec por dos días, esperando una respuesta de las 
autoridades que les permitan viajar en autobuses y con salvoconductos 
expedidos por el INM a la Ciudad de México. 
 
Este éxodo se da tras un inédito repunte migratorio en diciembre, cuando hubo 
más de 10.000 cruces irregulares diarios en la frontera entre México y Estados 
Unidos, donde la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza estadounidense 
(CBP) confirmó la llegada irregular de más de 2,2 millones de migrantes de enero 
a noviembre. (Redacción, La Crónica, Nacional, p. 10) 
 
 
 
 



 
 

 
 

Sufre caravana migrante el clima del sur 
 

 
 
Las siete horas de caminata, algunas bajo el intenso sol, para 30 kilómetros 
recorrido, en su paso por el estado de Oaxaca, minaron físicamente a una 
parte la caravana migrante ‘Éxodo de la pobreza’ que se reagrupó luego de 
que el Gobierno mexicano la disolvió hace una semana tras partir desde Chiapas 
como la más numerosa de 2023. 
 
La caravana avanzó hacia San Pedro Tapanatepec, Oaxaca, con unos mil 
migrantes animados, pero castigados física y mentalmente por el clima hasta 
clamar por ayuda humanitaria. 
 
Para llegar a Tapanatepec, los migrantes recorrieron por más de siete horas 30 
kilómetros de caminata, bajo un sol potente, desde las 05:00 horas hasta las 12:00 
h con una temperatura de más de 30 grados Celsius en su paso sobre la carretera 
Transístmica. En este municipio ubicado en la zona oriente del Istmo de 
Tehuantepec, los organizadores pidieron a las autoridades migratorias 
mexicanas la conformación de un corredor humanitario. (EFE, Ovaciones, 

Nacional, p. 19) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Información Migratoria de los Estados 

 
Baja California 
 

Secuestran a migrantes; les sacan dinero y sangre 
 

 
 
Tijuana.— Habían pasado tres días desde que sus captores comenzaron a 
negociar su rescate. Su familia no se negaba a pagar, pero no lograban 
conseguir la suma completa. Una tarde, uno de los hombres armados 
despertó a Mariel, la tomó del brazo y la sacó del cuarto; la llevó al primer 
piso de la casa donde la retenían junto a otras mujeres. Ahí, le sacaron 
sangre que luego guardaron junto a otros frasquitos, que también estaban 
llenos. 
 
“Si tu familia no paga, no te preocupes, nosotros de todos modos te vamos a 
sacar dinero”, le dijeron y luego se echaron a reír. 
 
Ella nunca supo a qué se referían, pero al ver el resto de los tubos con 
sangre sintió que no le quedaba mucho tiempo de vida y que, seguro, alguno 
de sus órganos terminaría en una bañera con hielo. “¿Para qué otra cosa la 
querrían?”, dice. 
 
Mariel es una migrante mexicana que fue secuestrada en Tijuana y enviada a una 
casa de seguridad en la zona de Otay junto a otras mujeres. Aunque quisieron 
denunciar, la fiscalía se negó a aceptar su declaración; sólo una de ellas pudo 
lograrlo, acompañada por personal de Derechos Humanos; sin embargo, el fiscal 
no reconoció el secuestro y registró el caso como extorsión. 
 
 



 
 

 
 
Fue en mayo de 2023 cuando Mariel intentó cruzar la frontera desde Tijuana 
a Estados Unidos. En aquella ocasión, brincó el muro en el área de Playas de 
Tijuana con otro grupo de personas. 
 
Todos fueron asegurados, pero al ser entregados por personal estadounidense a 
autoridades migratorias de México resultaron abordados por uno de los mismos 
migrantes, quien les ofreció cruzarlos. 
 
Se trataba de un joven de no más de 20 años, que les pidió alrededor de 4 
mil dólares a cambio de llevarlos y entregarlos para que iniciaran su trámite 
de asilo. Mariel y otros aceptaron. Comenzaron a planear las fechas una vez 
que les permitieron salir de las instalaciones del Instituto Nacional de 
Migración (INM), donde estaban asegurados. 
 
“Pasaron varios días hasta que quedamos y me mandaron a un hotel en el 
área de la 5 y 10, sobre bulevar Díaz Ordaz, ahí mandan a todos. Esa noche 
llegó una camioneta con dos o tres muchachos, yo nada más miré a dos. 
Cuando me subí, uno salió de atrás, me puso una cosa en la cabeza y me 
dijo ‘esto es un secuestro’, ya de ahí me congelé”, recuerda la mujer. 
 
Mariel fue trasladada a una casa de dos pisos, color salmón. La recibió una 
señora que se encargaba de hacer las llamadas telefónicas. Varios hombres 
armados la cuidaban a ella y a otras mujeres, algunas incluso con niños. 
Aunque Mariel nunca vio a menores, cuando iba al baño escuchaba su 
llanto. 
 
Le arrebataron su celular para comenzar con las negociaciones. Pedían a su 
familia, que vive en Estados Unidos, 8 mil dólares para dejarla en libertad, pero 
tardaron en juntarlos. Sus captores, desesperados, le tomaron una muestra de 
sangre, como lo hicieron con otras mujeres, recuerda Mariel. La sangre la 
guardaron en frascos pequeños. 
 
Cuando la familia al fin logró juntar el dinero, las instrucciones eran 
depositarlo en una cuenta de banco con registro en Puebla, en pequeñas 
cantidades y a nombre de diferentes personas para no levantar sospechas, 
como si se tratara de remesas. Tras cinco días en custodia, Mariel fue 
liberada durante la madrugada, la subieron a una camioneta y la 
abandonaron en una calle oscura. 
 
Una familia residente del área la encontró en medio de una crisis nerviosa y 
la resguardó. El hecho fue reportado al número de urgencias y, aunque nadie 
dio crédito al secuestro, pidió información para denunciar. Aun cuando se 
había salvado, no podía olvidar el llanto de aquellos niños ni al resto de las 
mujeres... y se preguntaba para qué querían la sangre. 
 



 
 

 
 
“Fui a denunciar y la persona que me atendió me regañó, me dijo que era mi culpa 
y que (...) me iban a detener, que si había pagado ese dinero que mejor se los 
hubiera dado a ellos, me dio miedo y me fui”. 
 
Mariel presentó una queja en la Comisión Estatal de Derechos Humanos en 
contra de la Fiscalía General del Estado (FGE); el personal la acompañó a la 
Unidad Antisecuestro y, por segunda ocasión, rechazaron recibir la 
denuncia. 
 
La enviaron a otras oficinas y allí la hicieron pasar más de seis horas en el 
Ministerio Público, donde finalmente recibieron la denuncia, pero por el 
delito de extorsión. El agente que firmó el documento, César Alejandro Arce 
Paniagua, le advirtió que no insistiera ni se asesorara, luego se retiró. 
 
Sobre sus agresores no hay indicios de ninguna detención, tampoco sobre el 
paradero o el rescate de otras víctimas. Se solicitó información del caso a la FGE, 
pero no se recibió respuesta. 
 
María Angélica, otra migrante, también fue secuestrada y liberada tras el 
pago del rescate; a ella también le sacaron sangre. “Quise denunciar, pero 
no aceptaron mi denuncia, me dio mucho miedo, no confío, no sé si son 
buenos o malos, pero me da mucha tristeza las mujeres que se quedaron. 
¿Quién va a ir por ellas?”, se pregunta. (Gabriela Martínez, El Universal, Estados, p. 

A10) 
 
Ciudad de México 
 

Perfilan en el PRI la expulsión en automático de las dos diputadas 
que votaron por reafirmar a la fiscal 
 
En el Partido Revolucionario Institucional (PRI) prevén que la solicitud que 
hizo el lunes el dirigente nacional del tricolor, Alejandro Moreno, de iniciar 
un proceso de expulsión de las dos diputadas de la Ciudad de México que 
votaron por la ratificación de Ernestina Godoy como fiscal capitalina, 
procederá de inmediato y sin mayor dilación, ya que los mismos estatutos 
del partido contemplan la "falta" como una causal de expulsión. 
 
Antes de la votación en el Congreso local, la Comisión Política Permanente de ese 
partido resolvió por acuerdo votar en contra de la ratificación de Godoy, pero en la 
sesión, la priísta Mónica Fernández César votó en favor. 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/secuestran-a-migrantes-les-sacan-dinero-y-sangre/
https://www.eluniversal.com.mx/estados/secuestran-a-migrantes-les-sacan-dinero-y-sangre/


 
 

 
 
También lo hizo Wesly Chantal Jiménez, quien es diputada suplente de Silvia 
Sánchez Barrios.Ante ello, dentro de las filas del tricolor perfilan que procedería la 
expulsión casi en automático, debido a que el artículo 257 de los estatutos del PRI 
establece como causal para esa sanción "el proceder con indisciplina grave, en 
relación con las determinaciones de las asambleas y demás órganos del partido". 
 
De igual forma, se castiga con la expulsión realizar acciones políticas contrarias a 
los documentos básicos o a los lineamientos concretos de los órganos 
competentes del partido. El mismo dirigente nacional priísta anunció que pedirá el 
inicio de un proceso para retirar la militancia a ambas legisladoras. 
 
La disputa que se generó entre Morena y la oposición por el caso Godoy también 
será llevada este miércoles- otros asuntos-a la sesión de la Comisión Permanente 
del Congreso federal, que se reúne por vez primera este año, después de tres 
semanas de vacaciones de los legisladores. 
 
Según los acuerdos previos entre bancadas, el tema se abordará en agenda 
política -a solicitud de la oposición-, pero también entre los puntos de 
acuerdo que registró la bancada mayoritaria se plantea que la Comisión 
Permanente solicite al Instituto Nacional de Migración busque a los 
migrantes haitianos acarreados al cierre de precampaña de Santiago 
Taboada para que, en caso de no contar con estadía regular en el país, se les 
otorgue una visa humanitaria. (Néstor Jiménez, Alma E. Muñoz, Enrique Méndez y 

Víctor Ballinas, La Jornada, Capital, p. 29) 
 

Investigaron 17 robos con el modus operandi La Patrona 
 

 
 
En 2023 se iniciaron 17 carpetas de investigación por robo a casa habitación 
bajo el modus operandi La Patrona, indicó la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC). 
 
A través de un comunicado, detalló que como resultado de las indagatorias se 
logró la detención de siete presuntos responsables relacionados con cuatro casos.  
 



 
 

 
 
Ayer, el jefe de la Policía capitalina, Pablo Vázquez, dio a conocer que se 
ejecutaron dos órdenes de aprehensión en contra de dos sujetos de origen 
venezolano, quienes están recluidos en un centro penitenciario local.  
 
Se trata de Ángel Arsenio y Carlos Alberto, quienes están relacionados con 
el robo a una casa localizada en un complejo residencial de la avenida 
Bernardo Quintana, en la colonia Santa Fe, el 16 de diciembre pasado.  
 
Los sospechosos fueron detenidos dos días después en posesión de drogas en la 
alcaldía Cuajimalpa.  
 
Los hurtos a través de la modalidad de La Patrona consisten en engañar a 
los empleados domésticos haciéndose pasar por sus patrones, para que les 
depositen dinero fingiendo una emergencia.  
 
Bajo este modus operandi, la actriz Consuelo Duval fue víctima del robo de su 
hogar ubicado en la alcaldía Cuajimalpa el 5 de diciembre. (Iván Mejía, Excélsior, 

Comunidad, p. 19) 
(Noel, F. Alvarado, La Prensa, Policía, p. 14)   

 
Jalisco 
 

Y en Guadalajara crecen las citas para el trámite 
 
Guadalajara.- A dos meses de que se pusiera en funcionamiento la Oficina 
Municipal de Enlace de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), se 
ofrecen a diario 180 citas para el trámite de pasaporte, el doble de las que se 
realizaban con anterioridad, informó el Gobierno municipal. 
 
Dicha cifra representa la máxima capacidad, lo que significa que dicha 
oficina, ubicada en Plaza Guadalajara, es la que más citas ofrece a nivel 
estatal. 
 
El Ayuntamiento señaló que esto se logra luego de que el municipio adquiriera un 
segundo equipo para la toma de biométricos, lo que hace que el trámite se agilice. 
 
Carlos Bañuelos Barrios, encargado de despacho de la Coordinación de 
Desarrollo Económico de Guadalajara, manifestó que anteriormente la 
capacidad era de 90 citas diarias. 
 
El funcionario municipal invitó a la ciudadanía a registrar el número 
telefónico 558-932-4827 para agendar una cita vía telefónica o a través de 
WhatsApp, enviando un "Hola" para activar el chatbot. 
 
 



 
 

 
 
Por su parte, la directora de Relaciones Internacionales y Atención al 
Migrante, Lillan Rizk Rodríguez, agregó que la programación de citas se 
realiza de una manera estratégica para que la atención sea fluida y rápida. 
 
"Ha sido un gran logro que tengamos un segundo equipo de enrolamiento 
biométrico, biográfico; eso quiere decir que les vamos a poder tomar las fotos, la 
lectura de iris, la captura de huellas dactilares de una manera más rápida", 
abundó. (Fernanda Carapia, Reforma, Nacional, p. 12) 
 
Tamaulipas 
 

Alerta en Matamoros fraude en pasaportes 
 
Matamoros.- Con páginas web falsas de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, defraudadores están timando a quienes solicitan citas para 
obtener su pasaporte. 
 
De acuerdo con Sergio Miranda, jefe de la oficina municipal de enlace con la 
SRE en Matamoros, un joven llegó el pasado lunes a las oficinas para 
tramitar el documento, pero no tenía su cita aprobada. 
 
"Nos dijo que hizo el trámite a través de una página que creyó era la oficial, 
le dijeron que hiciera el pago en una tienda de conveniencia, pero no se 
acreditó porque era un fraude", indicó. 
 
Detalló que fue al revisar la lista de citas que el joven se percató que había sido 
víctima de un fraude. 
 
Señaló que, para la supuesta cita le cobraron una cuota de 300 pesos, 
además del costo del pasaporte. 
 
El funcionario precisó que el año pasado se presentaron al menos 20 casos 
de personas defraudadas a través de páginas web falsas o "gestores" que se 
anuncian en redes sociales. 
 
Por ello, pidió a las personas que deseen tramitar o renovar sus pasaportes a que 
lo hagan vía telefónica, donde no se tiene que cubrir ninguna cuota. 
 
Además, el pago del pasaporte explicó, se hace a través de un banco y no se 
le tiene que depositar a terceras personas. 
 
"Lo que le pedimos a la gente es que haga sus citas y sus trámites por los canales 
oficiales, para que no sea víctima de un fraude", dijo. (Mauro de la Fuente, Reforma, 

Nacional, p. 12) 
 



 
 

 
 
Veracruz 
 

Rescatan en Veracruz a 20 jornaleros secuestrados al creerlos 
extranjeros 
 
Elementos de la policía estatal rescataron a 20 jornaleros chiapanecos que 
fueron privados de la libertad en el municipio de Zaragoza, al ser 
confundidos con migrantes centroamericanos. 
 
Los campesinos viajaban en dos camionetas sobre la autopista 
Cosoleacaque-La Tinaja hacia la zona sur de Veracruz para laborar, cuando 
fueron sometidos por civiles armados que iban a bordo del taxi 8 de 
Zaragoza, con placas A-662-XCS. 
 
Los labriegos denunciaron que fueron llevados a una parte despoblada, donde los 
secuestradores les exigieron que pagaran una cuota para poder cruzar este tramo 
carretero, ya que pensaron que eran originarios de Centroamérica. 
 
Mario N, indígena de Los Altosde Chiapas, detalló que en los vehículos iban 
dos decenas de personas y se llevaron a otro punto a los conductores. 
 
Los empleados de la gasolinera alertaron a las autoridades sobre lo 
sucedido, por lo que se desplegó un operativo de fuerzas estatales, que 
además de hallar a los chiapanecos, ubicaron el automóvil donde iban los 
presuntos delincuentes y detuvieron a uno de ellos. 
 
En las carreteras del sur de la entidad circulan unidades tipo van que 
transportan campesinos provenientes de Chiapas, quienes se desempeñan 
en las áreas de cultivo de piña o limón para mantener a sus familias. 
 
También por esta zona transitan miles de indocumentados de diferentes 
nacionalidades con el fin de llegar a la frontera norte de México y poder 
cruzar a Estados Unidos para pedir asilo. Ambos grupos deben sortear a 
bandas criminales que se dedican a la extorsión. (Sayda Chiñas y Eirinet Gómez, 

La Jornada, Política, p. 11) 
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Ecuador 
 

Asistencia de la cancillería a mexicanos 
 

 
 
La canciller Alicia Bárcena afirmó ayer que la Secretaría de Relaciones 
Exteriores (SRE) está lista para atender a la comunidad mexicana en 
Ecuador que requiera asistencia o protección ante la crisis de seguridad que 
vive el país sudamericano. 
 
En redes sociales, Bárcena comentó que sigue con atención "la delicada situación 
en Ecuador". 
 
La embajadora de México en Ecuador, Raquel Serur, añadió en un mensaje 
en video que la prioridad de las autoridades mexicanas es la "protección y 
asistencia a connacionales que residan o estén de visita en Ecuador". 
 
Pidió a la comunidad mexicana en Ecuador mantener la calma en todo 
momento, atender las indicaciones de las autoridades locales, procurar 
mantenerse en casa y hoteles y evitar salir si no es esencial. 
 
Recomendó mantenerse al tanto de las redes sociales de la Embajada de México 
en Ecuador y en caso de emergencia llamar al teléfono +593 99494 0153. (Arturo 

Sánchez Jiménez, La Jornada, Mundo, p. 21) 
(Redacción, Milenio, Política, p. 4) 
(Rolando Herrera, Reforma, Nacional, p. 12) 
(Enrique Sánchez, Excélsior, Global, p. 20) 
(Sergio Ramírez, La Razón, México, p. 12) 
(Redacción, El Heraldo de México, Orbe, p. 27) 
(EFE, La Prensa, Mundo, p. 22) 
(EFE, El Sol de México, Mundo, p. 22) 

 



 
 

 
 
Estados Unidos 
 

Tras eliminar EU el Título 42, aumentaron 76.9% las detenciones 
de centroamericanos 
 
Las detenciones de migrantes centroamericanos y del Caribe que ingresaron 
a Estados Unidos por la frontera con México aumentaron 76.9 por ciento tras 
la eliminación del Título 42 en mayo de 2023. 
 
Datos de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos 
(CBP, por sus siglas en inglés) revelan que a raíz de la suspensión de esta 
política aplicada durante la pandemia de covid-19, la cual restringía el 
derecho básiCO a solicitar asilo en la frontera entre Estados Unidos y 
México, las detenciones por el Título 8 se desbordaron de mayo a noviembre 
de 2023. 
 
Ell de mayo del año pasado fue el último día que el gobierno de Joe Biden aplicó 
el Título 42 y determinó restablecer la política anterior a la pandemia e intensificar 
las detenciones, con la advertencia de que quien cruce de manera ilegal no podrá 
ingresar al país durante un lapso mínimo de cinco años. 
 
La Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA, por sus 
siglas en inglés) advirtió que este cambio, que entró en vigor hace ocho 
meses, pondría en peligro a las miles de personas que aunque estén en 
suelo estadunidense ven denegado su derecho legal a buscar protección. 
 
Aún no está claro qué nacionalidades y grupos demográficos son devueltos 
a territorio nacional sin ese derecho. Pero si se aplica plenamente, esta 
norma pone el asilo fuera del alcance de muchos y ha generado una crisis 
cada vez mayor de migrantes varados en las ciudades fronterizas de 
México,resultado del acuerdo del gobierno de Andrés Manuel López Obrador 
de aceptar a solicitantes de asilo que el gobierno de Estados Unidos 
rechaza, a menudo sin concederles audiencia. 
 
El cambio en la política migratoria del gobierno estadunidense a partir de 
mayo de 2023 se percibe en las detenciones, con 47 mil 802 en ese mes, 44 
mil 200 en junio, 76 mil 812 en julio, 108 mil 418 en agosto, 101 mil 834 en 
septiembre, 85 mil 559 en octubre y 90 mil 591 en noviembre. 
 
Bajo el Título 8, la Patrulla Fronteriza y la Oficina de Operaciones de Campo de la 
CBP detuvieron a 534 mil 328 originarios de Salvador, Guatemala, Honduras, 
Nicaragua, Haití Cuba entre octubre de 2020 y noviembre de 2021. La cifra subió 
a 945 mil 418 entre octubre de 2022 y noviembre de 2023. (Lilian Hernández Osorio, 

La Jornada, Política, p. 11) 



 
 

 
 
Palestina 
 

Coordinó médico mexicano cirugías en Gaza 
 

 
 
Aldo Rodríguez no tuvo dudas cuando Médicos Sin Fronteras (MSF) le 
ofreció ir a la Franja de Gaza. 
 
Había pasado ya un mes de guerra en el enclave palestino tras los ataques 
terroristas de Hamas en suelo israelí el 7 de octubre, y los bombardeos en 
Gaza no cesaban. 
 
"Voy a donde la organización me requiera. Venía de terminar un proyecto en 
Sudán, tenía un mes libre y me dijeron de la disponibilidad de Gaza, si me 
interesaba, y lo acepté", declaró en entrevista con Grupo REFORMA este 
médico originario de la Colonia Villa Mitras y de la zona Cumbres de 
Monterrey, Nuevo León. 
 
"La verdad no tuve dudas. Sabíamos que era difícil entrar, que los bombardeos 
estaban siendo súper severos, pero sabíamos que había necesidad". 
 
Para el egresado de la Universidad Autónoma de Nuevo León, quien 
colabora con MSF desde 2018, fue su primera vez en Gaza, pero no en zonas 
de conflicto armado, pues anteriormente había estado en Yemen, Afganistán, 
República del Congo y la República Centroafricana, entre otros lugares. 
 
Entró al enclave palestino el 14 de noviembre como parte de una comitiva 
integrada por 13 personas, entre médicos y coordinadores de proyecto. 
 
 
 



 
 

 
 
"He estado en otros conflictos armados y este fue muy diferente porque el 
hecho de poder acceder a la zona es súper complicado. Llegando a la 
frontera con Egipto en Rafah sientes la tensión, sientes y escuchas el dron 
(de las fuerzas de Israel) 24 horas sobre ti, y obviamente los bombardeos 24 
horas lejos y cerca están por toda la Franja de Gaza", describió el médico de 
38 años. 
 
Los primeros 10 días, Rodríguez y sus compañeros trabajaron en el hospital 
de al-Nasr apoyando a los cirujanos plásticos locales y tratando de 
desahogar la carga de trabajo. Después, el equipo se dividió para tratar de 
abarcar más secciones del enclave. 
 
"Ya en el hospital al-Aqsa yo era el encargado de un área especial de quirófanos 
que abrimos para disminuir la carga de trabajo en los quirófanos centrales", 
explicó. 
 
Ese centro médico, dijo, estaba habilitado con 200 camas pero tenía a entre 
400 y 500 pacientes. Al-Nasr, en tanto, estaba habilitado con 300 camas pero 
tenía el doble de enfermos. 
 
"En Al-Aqsa hacíamos como 30 cirugías al día entre grandes y pequeñas, y 
en la parte central, los cinco quirófanos principales unas 40 cirugías. 
Trabajábamos en cierto horario, y en la noche me iba al quirófano principal 
para tratar de asistir y ayudar a mis compañeros que estaban súper 
cansados", describió Rodríguez. 
 
El flujo de heridos que llega a los hospitales, dijo, es tan grande que no se les 
puede dar una atención 100 por ciento adecuada, y mucho menos a aquellos 
pacientes que llegan por otras razones. 
 
"Me encontré muchísimas heridas que estaban infectadas, a las que se les 
necesitaba quitar el tejido infectado y hacer la curación regular para poder 
cerrarla y dar de alta al paciente. Entonces, si las mismas heridas por trauma 
estaban un poco olvidadas, imagínate los pacientes con enfermedades 
crónico degenerativas, los diabéticos, los hipertensos, obviamente era peor 
para ellos", lamentó. 
 
"Todos los hospitales, los pocos que quedan, están desbordados. Son como 
pequeñas ciudades, son como mercados donde no puedes ni siquiera caminar 
libremente por los pasillos". 
 
La población civil en Gaza, sostuvo el médico mexicano, está sufriendo y está 
siendo masacrada. 
 
 



 
 

 
 
Miles de palestinos buscan refugio en los hospitales confiando en que van a 
encontrar ahí un lugar seguro. No obstante, a lo largo de estos meses de 
guerra, varias instalaciones médicas han resultado dañadas. Israel afirma y 
ha presentado pruebas de que Hamas utiliza algunas clínicas como centro 
de operaciones, justificando así las ofensivas. 
 
"Tanto los hospitales, como el personal médico, como las ambulancias no 
deberían ser un objetivo, y hemos visto que hospitales están siendo 
atacados, han recibido misiles. Personal local de MSF perdió la vida con 
ataques de misiles en el hospital de al-Awda. Es una clara violación al 
derecho internacional humanitario", expuso el médico cirujano. 
 
"No hay un lugar seguro en Gaza". 
 
De acuerdo con la Agencia de la ONU para los Refugiados Palestinos, 1.9 
millones de gazatíes, de una población de poco más de 2 millones, ha tenido 
que abandonar su hogar por la guerra. 
 
Pero ni siquiera en los refugios, describió Rodríguez, están seguros. 
 
"Viven hacinados, con poca higiene, no tienen agua, no tienen comida, están 
viviendo en condiciones deplorables, pero al menos están en un refugio, y 
en teoría deberían ser protegidos, pero han habido diversos casos que 
misiles les han impactado", indicó. 
 
"¿Y quiénes están en los refugios? Las mujeres, los niños, las niñas". 
 
En su tercer día en el hospital al-Nasr, al médico regio le tocó atender a los 
heridos del impacto de un misil en un centro de refugiados. 
 
"Cayó a menos de un kilómetro de distancia. Es imposible no notarlo, 
retumbó todo el hospital, los vidrios también. Llegaron 120 pacientes en el 
transcurso de una hora u hora y media, y de esos 120, 70 ya estaban 
muertos o murieron en el camino, y de los 70 que murieron 30 eran niños 
menores de 12 años", recordó. 
 
"Son esas cosas que no entiendes. Se supone que están en un lugar seguro 
y mira lo que pasa". 
 
Tras varias semanas en Gaza, Rodríguez salió del territorio palestino el 21 de 
diciembre, y ahora quiere compartir lo que vio y darle voz a los que están 
sufriendo el impacto de la guerra. 
 
 
 



 
 

 
 
"Hoy me toca estar de este lado como mexicano, entonces deberíamos ser 
más empáticos y tratar de meter más presión entre la población en general 
para tratar de parar esta masacre a la población civil en Gaza", expuso. 
 
"Me consta, yo estuve ahí, yo curé las heridas de gente que simplemente estaba 
en un refugio, que estaba en su casa conviviendo con su familia, los niños estaban 
jugando. Parece que nada más estamos viendo la masacre en vivo y haciendo 
nada, es parte de lo que me expresaron los gazatíes, tanto los pacientes como el 
personal local que se sienten olvidados". (Emilia Martínez, Reforma, P.p.) 
 

Seguridad 

 

Banco forense: aún en construcción 
 

 
 
Aunque desde mayo de 2023 la Fiscalía General de la República anunció el 
inicio de las operaciones del Banco Nacional de Datos Forenses, una 
herramienta fundamental para la búsqueda de personas, las distintas bases 
de datos que lo integrarán continúan en construcción. 
 
El 11 de mayo de 2023, la Fiscalía publicó por mandato judicial un aviso 
general con un punto único, que señalaba: “A partir del 29 de mayo de 2023, 
inicia la operación del Banco Nacional de Datos Forenses, el cual contempla 
la integración y por ende operación del Registro Nacional de Personas 
Fallecidas No Identificadas y No Reclamadas”. 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
No obstante, en un reporte posterior elaborado el 27 de septiembre de 2023, 
obtenido vía transparencia (recurso de revisión RRA 10002/23), la Fiscalía 
presentó un recuento pormenorizado del estado que guardan las múltiples bases 
de datos que conformarán al Banco Nacional. La información de la FGR puso en 
evidencia que el funcionamiento óptimo de este insumo todavía requerirá de un 
arduo trabajo técnico. 
 
Por ejemplo, con respecto al Registro Nacional de Personas Fallecidas No 
Identificadas y No Reclamadas, precisó: “El Centro Nacional de Planeación, 
Análisis e Información para el Combate a la Delincuencia, refirió que el Registro 
Nacional de Personas Fallecidas No Identificadas y No Reclamadas, al momento 
cuenta únicamente con la información del Fuero Federal, por lo que las Entidades 
Federativas aún no han realizado aporte de información”. 
 
 Hallazgos en fosas también están pendientes 
 
En un reporte posterior del 10 de octubre de 2023, la Fiscalía indicó que el 
Registro Nacional de Fosas Comunes y de Fosas Clandestinas también está 
inconcluso. 
 
Ahí señaló que el Centro Nacional recibió información susceptible de ser integrada 
al Registro de las 32 Entidades Federativas; sin embargo, “toda vez que se 
encuentra en fuentes no digitales, ésta deberá concluir las etapas de análisis y 
captura previo a determinar su utilidad para ser integrada al mismo; por lo que, 
actualmente, la información proporcionada se encuentra en etapa de análisis”. 
 
Con respecto al Registro Nacional del Delito de Tortura, la Fiscalía expuso en su 
reporte de septiembre que: “hasta junio de 2023, entregaron información: 
Aguascalientes, Baja California, Campeche, Ciudad de México, Chiapas, 
Chihuahua, Coahuila, Colima, Estado de México, Guanajuato, Hidalgo, Jalisco, 
Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana 
Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Yucatán, así como 
Zacatecas. (…) a la fecha no han entregado información: Baja California Sur, 
Durango, Guerrero, Tlaxcala, así como Veracruz”. 
 
Otros rezagos 
 
En un comunicado del 23 de octubre de 2022 sobre los avances en la 
conformación del Banco Nacional de Datos Forenses, la Fiscalía señaló rezagos 
por parte de diversas instituciones. “Por lo que se refiere a los datos fotográficos, 
huellas dactilares y domicilios reportados, se está en espera de que el Instituto 
Nacional Electoral, así como el Registro Nacional de Población, compartan esa 
información”, expuso. 
 
 



 
 

 
 
Y agregó: “Asimismo, en el orden federal, están pendientes de compartir la 
información respectiva: la Secretaría de Educación Pública; el Servicio de 
Administración Tributaria; el Instituto Nacional de Migración; y la Secretaría 
de Salud”. 
 
En el reporte de septiembre pasado, no obstante, la Fiscalía aseguró que esos 
rezagos persisten. “En razón de lo anterior, es necesario precisar que los entes 
públicos a que hace referencia el solicitante aún no han formalizado un 
mecanismo de colaboración con esta Fiscalía General de la República, para lograr 
la interconexión correspondiente, de ahí no se cuenta con información que atienda 
los requerimientos formulados”, indicó. (Luis Herrera, Reporte Índigo, Reporte, p. 16) 
 

Nexos de grupos criminales con los cárteles mexicanos 
 
Al declarar un “conflicto armado interno”, el presidente de Ecuador, Daniel 
Noboa, señaló a 22 grupos del crimen organizado, varios de ellos vinculados 
a los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación (CJNG).  
 
Noboa nombró a los grupos locales Águilas, ÁguilasKiller, Ak47, Caballeros 
Oscuros, ChoneKiller, Choneros, Covicheros, Cuartel de las Feas, Cubanos, 
Fatales, Gánster, Kater Piler, Lagartos, Latin Kings, Lobos, Los p.27, Los 
Tiburones, Mafia 18, Mafia Trébol, Patrones, R7 y Tiguerones. 
 
Desde 2021, MILENIO ha reportado los nexos entre criminales de México y 
Ecuador, los cuales se han incrementado durante el gobierno de Guillermo 
Lasso y, pese a que apenas lleva un mes y medio en el cargo, seguirá 
creciendo durante el mandato de Noboa.  
 
Los Tiguerones y Los Lobos se asumen como parte del CJNG. En un 
comunicado en poder de MILENIO y que fue entregado en 2022 por las 
autoridades ecuatorianas, afirmaron que “nuestra organización no es una 
simple bandita, somos un cártel y ustedes nos tienen que reconocer junto a 
las siglas CJNG”.  
 
De acuerdo con las fuerzas armadas ecuatorianas, los grupos de la delincuencia 
organizada mexicana subcontrataron a bandas locales. El Cártel de Sinaloa se 
hizo de los servicios de Los Choneros, mientras que Jalisco Nueva Generación 
tiene como brazos armados a Los Lobos, Los Lagartos y Los Tiguerones.  
 
Estas cuatro bandas criminales tienen una fuerte presencia en las calles de 
diversos departamentos del país sudamericano, donde controlan el 
narcomenudeo, la extorsión, el contrabando y las ejecuciones.  
 
 

https://www.reporteindigo.com/reporte/a-siete-meses-de-anunciarse-su-puesta-en-marcha-el-banco-forense-sigue-en-construccion/


 
 

 
 
Un informe de la Policía Nacional de Ecuador alerta sobre la delincuencia 
mexicana. El cártel de Sinaloa tiene presencia desde 2003 mediante 
representantes para coordinar la salida de drogas a través de aeronaves y 
lanchas rápidas con destino a Centroamérica y Norteamérica.  
 
Para el CJNG, Ecuador es considerado un corredor estratégico para el tráfico 
aéreo y marítimo, mediante el uso de contenedores, lanchas de pesca artesanal y 
go-fast. (Israel Navarro y Gaspar Vela, Milenio, Política, p. 5) 
 
 

 

 


